
検討事項の実績・状況等

1 2 ①
担い手確保に向けた取り組みの
検討（各分野）

商工振興課
雇用・産業創

出課
農務課

森林政策課
子育て支援課
高年介護課

・様々な業種における担い手確保の取り組みについて検討をすすめている
【介護】
・支所地域における介護入門研修の開催及び支所地域で訪問サービスを行う事業所に対す
る助成（R4～）、介護職を目指す学生の市内介護事業所でのアルバイトに対する助成（R5
～）を実施している
・令和6年度からは、介護職を目指す学生の市内介護事業所での介護実習に対する助成を
実施する
【林業】
・林業就業移住者や、卒業後に市内での就業等を希望する県立森林文化アカデミー学生に
対する支援事業を実施している（R3～）
【雇用】
・若者の地元就職に対する支援事業を創設した（R5）

1 3 ①
e-コマースのしくみづくりの検
討

商工振興課

・高山市産業振興協会においてオンラインショップの本格的運用、クラウドファンディン
グを実施した（R3）
・高山市産業振興協会のオンラインショップにおいて、飛騨高山の地場産品を幅広く紹介
し、奥深い魅力を発信していくための補助制度を創設した（R5.4)

1 4 ①
高地を利用したヘルスツーリズ
ムの検討

観光課
・地域の活性化等につながる具体的なプログラムの開発などについて、民間事業者を含め
検討をすすめている

1 4 ② 入湯税の使途の検討 観光課

・入湯税は法定目的税として、観光の振興（観光施設の整備を含む）に要する費用に充
て、観光施策の財源として活用する
・社会情勢の変化や法定外税の導入に向けた調査結果を踏まえ、入湯税の使途の検討をす
すめる

方向性 戦略 重点№ 事業名等 主管課 実績・状況等

資料３



方向性 戦略 重点№ 事業名等 主管課 実績・状況等

1 4 ③ 海外戦略推進体制の検討
秘書交流課
観光課

・飛騨高山国際誘客協議会などの各種関係団体と協議をすすめている
・観光を活用した持続可能な地域づくりを見据えた体制の検討をすすめていく

1 4 ④ 耕畜連携のしくみづくりの検討 畜産課
・飛騨地域農業再生協議会（農畜連携プロジェクト組織）において、堆肥の有効利用の検
討をすすめている

1 4 ⑤
森林整備に係る都市部との連携
強化の検討

森林政策課

・千代田区とのカーボンオフセットによる森林整備を実施している（H24～）
・千代田区主催の「ちよだ環境まつり」にブースを出展した（R5.6）
・千代田区と区市民交流や再生可能エネルギーなどによる脱炭素社会の実現に向けた連携
強化について協議している（R5.7)
・千代田区にて区民対象の高山市森林体験ツアーを実施された（R5.8)
・東京都港区や神奈川県川崎市がそれぞれ運営する国産材利用推進を目的とした自治体連
携組織に加入するなど都市部との連携強化に努めている

2 1 ①
健康寿命の延伸に向けた取り組
みの検討

健康推進課

・健診受診率の向上に向け、中学校3年生や高校生への健診案内など、若年層への健康に
対する意識付けを実施した
・たばこによる健康被害を防ぐため、禁煙外来受診費用に対する助成を行っている
・健診・医療・介護のデータをもとに高齢者における保健事業と介護予防の一体的実施事
業を実施した（R2～）

2 1 ②
高地の特性を活かした健康プロ
グラムの検討

健康推進課
・高地での活動が身体に及ぼす影響等について、大学と連携して研究をすすめている
・健康の増進等につながる具体的なプログラムの開発などについて検討をすすめている

2 1 ③
将来を見据えた周産期等医療体
制の検討

医療課
・周産期医療体制の安定的な維持を目的に、飛騨圏域の自治体での三次周産期医療機関へ
の支援のあり方について協議を実施（R5.9）した

2 1 ④ 開業医に対する支援の検討 医療課
・高山市と高山赤十字病院、久美愛厚生病院の３者による連携協定に基づく継続的な協議
の場において、在宅医療に従事する開業医確保の課題等を協議している（R5.8～）

2 1 －
地域医療構想実現に向けた取り
組みの検討

医療課

・高山市と高山赤十字病院、久美愛厚生病院の３者による連携に関する協定を締結した
（R5.8）
・３者での継続的（月１回）な協議を開始（R5.8～）し、飛騨圏域の住民が必要な医療を
受けられる安定的かつ持続可能な医療体制の構築と維持に向けた検討を行っている
⇒重点事業へ移行（３者連携協定による医療体制の確保・充実）



方向性 戦略 重点№ 事業名等 主管課 実績・状況等

2 2 ①
子育て世代の負担軽減に向けた
取り組みの検討

子育て支援課

・令和3年度より、生活困窮世帯やひとり親家庭などを支援するため、子ども食堂の開
設・運営に対する助成を行っている
・令和4年度よりファミリーサポート事業を開始し、託児支援、SNS等による相談支援を実
施している
・令和5年度より、第2子以降出産祝金、高校就学等準備支援金の支給を開始し、子育て世
帯の経済的な負担軽減を図っている

2 3 ①
小中学校の適正規模・適正配置
の検討

教育総務課

・教育委員会や通学区域審議会等での協議を踏まえ、学校運営協議会とも意見交換を行い
ながら基本的な考え方について検討をすすめている
・岩滝小学校の閉校及び東小学校への編入について提言書の提出（R6.1）があったため、
検討をすすめる

2 3 －
であい塾（適応指導教室）の全
市的展開の検討

学校教育課

・検討委員会を立ち上げ（R2.6）、全市的展開の方法等について検討をすすめている
・高山市教育支援センター構想について、市議会福祉文教委員会に協議した（R3.11）
・現在、学びの多様化教室の開設に向けた検討・整備をすすめている（R5.4～）
⇒重点事業へ移行（学びの多様化教室「にじ色」の開設・運営）

2 5 ①
文化財の収蔵体制のあり方の検
討

文化財課
・歴史資料の整理活用の方針について、検討をすすめている
・大学と連携した民具資料の調査整理を実施した

2 5 ② 祭礼行事の維持、継承の検討 文化財課
・屋台組との意見交換や市内全神社へのアンケート調査（R3.2～3）を実施した
・たかやま共創ミーティングによる市民との意見交換（R5.6、7）を行った



方向性 戦略 重点№ 事業名等 主管課 実績・状況等

3 1 ①
協働のまちづくりに向けた取り
組みの検討

協働推進課

〇協働のまちづくりに関するしくみの構築
・協働のまちづくり推進会議において、昨年度策定した「基本指針」の実現に向けた支援
の在り方や、各地域が抱える課題解決に向けた取り組みについて協議を行った（R5.5、
8、11、R6.2）
・基本指針の実現に向けた支援の在り方や各地域が抱える課題解決に向けた取り組みにつ
いて、学識経験者と意見交換を行った（R5.5、8、11、R6.2）
・まちづくり担当職員及び支援職員を対象に、まちづくり協議会への支援のあり方や、基
本指針の実現に向けた支援の在り方について研修会を実施した（R5.4（2回））
・買い物や外出支援について、関係部署が集まり、各地区の課題の共有や、解決に向けた
取り組みについて協議（R5.4、6、9）するとともに、まちづくり協議会へ提案を行うな
ど、地域と一緒になって課題解決に取り組み、江名子地区では高齢者のお出掛けを支援す
る仕組みを構築した。また、清見地区では、廃止されたＡコープ店舗を地元有志で運営し
ていくなど、地域における課題解決に向けた取り組みが進んだ。その他にも、各地区で買
い物などに関するアンケート調査などが行われるなど、地域が行う地域課題の解決に向け
た取り組みに対し支援を行った

〇町内会のあり方についての検討
・町内会役員の負担軽減や、幅広い世代の参加による地域活動の活発化などを図るため、
地域コミュニティのデジタル化の実証実験を開始した（R5.10月～）
・地域コミュニティのデジタル化の実証実験に向けた勉強会（R5.10（2回）、11（3
回）、12、合計6回）や、町内会連絡協議会に設置した「検討チーム」による検討会
（R5.9、11、12、合計3回）を実施した
〇地域の負担軽減に向けた取り組み
・町内会やまちづくり協議会の役員の成りて不足などを背景に、市からまちづくり協議会
や町内会に依頼している各種事項（委員選出、行事への参加依頼、回覧板などの周知依
頼、募金などの取りまとめ）の見直しを全部署で着手した
・町内会連絡協議会研修大会で持続可能な町内会活動をテーマに役員の負担軽減や、依頼
事項の見直しなどについて、3会場に分かれてワークショップを実施した
・交通安全推進員の町内会選出を廃止するなど、市が積極的に負担軽減に取り組んだこと
で、まちづくり協議会においても組織や事業の見直しが促進された

3 2 ①
都市計画区域の見直しや用途地
域の変更の検討

都市計画課
・問屋町において特別業務地区と都市計画施設市場を変更した（R5.4）
・都市現況及び将来の見通しを定期的に把握する都市計画基礎調査を実施した（R5）



方向性 戦略 重点№ 事業名等 主管課 実績・状況等

3 2 ② 新たな公園整備の検討 都市計画課

・公園に関する市民ニーズ等把握のためのアンケート調査を実施した（R3.10～11）
・既存公園の機能分化や適正配置、新たな公園整備の検討を行うためのアンケートの集
計・分析をすすめている
・原山市民公園には「こどもの遊び場」充実のための大型遊具設置について、2度の市民
アンケート及びプロポーザル審査を実施し、事業者を決定した（R5.1)

3 2 ③
上下水道の適正な料金設定の検
討

下水道課

・今年度の経営状況から、将来を推測したシミュレーションにより適正な料金設定を検討
している
・上下水道の経営状況について、広報、ヒッツＦＭ、ヒットネットＴＶ、Youtubeにて市
民周知を行った（R5.1～）
・水道事業及び下水道事業の現状について、産業建設委員会に報告した（R6.1）

3 2 －
中心市街地における交通対策の
検討

都市計画課
・中心市街地の交通対策に関するアンケート調査を実施した（R5.12）
・中心市街地の交通対策に関する住民説明会の開催（R6.2）
⇒重点事業へ移行（中心市街地の活性化）

3 3 ①
農山村景観の承継に向けた取り
組みの検討

都市計画課
・緑の基本計画に「農山村景観の維持・継承に向けたしくみづくり（景観重点区域への新
たな地域の追加や助成制度の創設などの検討）」を位置づけ（R4.3）、具体的な手法等に
ついて検討をすすめている

3 4 ① 気象情報の細分化の検討 危機管理課 ・岐阜地方気象台と情報の細分化に向けた情報交換をすすめている

3 4 ②
地域消防力の強化に向けた取り
組みの検討

消防総務課

・消防団員の定員を地域の実情に応じた団員数に見直した（R5.4）
・市操法大会のあり方を見直し「高山市消防フェスティバル」に改称し、団員とその活動
を支える家族、市民がふれあえるイベントとして開催した（R5.6)
・消防団組織等検討委員会において、管轄を越えた出動体制の構築について検討し、清見
町と隣接する飛騨市河合町と消防団相互応援に関する申し合わせ事項を締結した
（R5.12）
・地域防災力の更なる充実強化と、持続可能な体制を確保するため、消防団の組織のあり
方や体制の見直し、地域や自主防災組織等との連携の強化について検討をすすめている

3 5 ①
シビックコア地区整備計画に基
づく代替地活用の検討

総合政策課
・国の高山合同庁舎が令和2年11月に供用開始された
・令和3年7月には法務合同庁舎跡地、令和4年1月には税務署跡地が市へ返還された
・返還された土地の活用方法について検討をすすめている



方向性 戦略 重点№ 事業名等 主管課 実績・状況等

3 5 －
窓口業務改革に向けた取り組み
の検討

行政経営課

・押印等の見直しについて、市議会総務環境委員会に報告（R3.4）し、市へ提出される申
請書や届出書などの押印を原則廃止した（R3.7）
・死亡届に伴う手続きを集約したおくやみ窓口を運用している（R3.3～）
・「行かなくてもよい市役所」の実現に向け、行政手続のオンライン化（書面・対面規制
の見直し、本人認証・手数料決済機能の導入等）をすすめた（R4.12）
⇒重点事業へ移行（窓口業務改革の推進）

① 法定外税導入の検討 観光課
・持続可能な観光振興を支える新たな財源（宿泊税などの法定外目的税）の視点を踏まえ
た、観光を活用した持続可能な地域づくり方針について、産業建設委員会へ協議した
（R5.9）

計画の
推進


